
Mise à jour sur le projet « La Commune » à la ferme Moore – 26 mai 2023 

Comité ferme Moore - Association des Résidents des Jardins Taché (ARJT) 

Dépôt officiel d’une demande de changement de zonage 

Le 25 mai 2023, le comité ferme Moore de l’ARJT a été informé qu’une demande de «Projets particuliers de 

construction, de modification ou d'occupation d'un immeuble» (PPCMOI) a été déposée à la ville de Gatineau en 

lien avec le projet « La Commune ». Cette demande de changement de zonage local vise le terrain de la ferme 

Moore. La demande consiste en plusieurs demandes regroupées en deux catégories : la première visant à autoriser 

l’usage principal de restaurant, la seconde concerne l’autorisation pour l’usage «salle de réception/banquet».  

Cette demande sera déposée au Conseil consultatif d’urbanisme le 29 mai 2023. Il est prévu que le projet soit 

présenté au Conseil municipal le 6 juin 2023 (date sujette à changement).  

Si le projet était accepté au Conseil municipal, il pourrait faire l’objet d’un registre et d’une approbation par 

référendum, ce qui donnerait aux résidents du quartier un contre-pouvoir important en cas de désaccord avec le 

changement de zonage. 

Cette note d’information vise à informer les résidents de Val-Tétreault au sujet du projet « La Commune » 

ainsi que sur les prochaines étapes à venir en lien avec la demande de changement de zonage.  

Prochaines étapes  

Le comité a déjà rencontré Jocelyn Blondin et la ville de Gatineau en avril pour soulever les enjeux 

principaux identifié par l’ARJT en lien avec le projet (voir le résumé de la rencontre plus bas). Le comité 

compte réitérer la position de l’ARJT (Ferme et forêt Moore (jardinstache.wixsite.com) auprès de la ville 

et de Jocelyn Blondin au sujet du projet « La Commune » en amont de la rencontre du 29 mai 2023. Le 

comité demandera aussi à ce que des consultations plus larges, allant au-delà de ce projet en particulier, 

soient tenues conjointement entre la CCN, la ville de Gatineau, les associations de quartiers et les 

citoyens sur la vocation de la ferme Moore. De telles consultations doivent inclure les diverses parties 

prenantes et être tenues en toute transparence. 

Le comité invite également les autres associations de quartiers à communiquer avec leur conseiller et 

avec la ville pour soulever leurs enjeux respectifs et∕ou soutenir la position de l’ARJT en lien avec le 

projet. 

Le comité va continuer de suivre le dossier du projet « La Commune » et communiquera avec notre 

conseiller pour organiser une séance d’information sur le projet et fournir de l’information 

supplémentaire en lien avec le processus de changement de zonage et la tenue potentielle d’un 

référendum au cas où la demande de PPCMOI serait approuvée par le Conseil municipal. 

Rappel des faits 

Il y a maintenant plus d’un an, les promoteurs du projet « La Commune » organisaient une rencontre 

d’information pour annoncer qu’ils venaient de signer un bail avec la CCN pour développer le site et pour 

présenter leur vision pour la ferme Moore. Cette présentation a soulevé beaucoup de questions et 

d’inquiétude parmi les résidents du quartier. L’ARJT a donc formé un comité chargé de suivre les 

développements en lien avec le projet et d’en informer les résidents.  

https://jardinstache.wixsite.com/jardinstache/fermeetforetmoore


À l’automne 2022, le comité a développé un document présentant la position de l’ARJT au sujet du projet. 

Ce document dit que l’ARJT soutient la volonté de la CCN de vouloir rouvrir les bâtiments de la ferme au 

public pour y tenir des événements communautaires, mais souligne que tout projet envisagé pour ce site 

devrait respecter les règlements qui prévalent dans ce type de zonage (zonage communautaire).  

Aucun document détaillé n’a été rendu disponible proactivement par les promoteurs ou par la CCN en 

lien avec le projet. Le comité a eu accès au plan d’affaires des promoteurs suite à une demande faite en 

vertu de la Loi sur l’accès à l’information (ATIP). Les documents obtenus décrivent en détails le plan 

d’affaires des promoteurs et la vision à long terme pour la ferme, en plus de donner accès aux 

évaluations internes du projet menées par la CCN.  

Aperçu du projet « La Commune » 

Le projet « La Commune » est porté par Victor Menasce, Matthew Maxsom, Patrick Trahan qui dirigent 

également Y Street Capital, une société d’investissement immobilier spécialisée dans le développement 

résidentiel et commercial.  

L’information du ATIP confirme que le projet « La Commune » consiste principalement à y établir un 

restaurant haut de gamme dans l’édifice principal (écurie), complémenté par la tenue d’événements 

corporatifs et de mariages dans l’édifice secondaire (grange) la fin de semaine, et de soupers théâtre sur 

semaine. Ces usages requièrent un changement de zonage pour en faire une zone commerciale. Ils 

requièrent également une dérogation aux règlements de la ville (PPCMOI) puisque la tenue de mariages 

et d’événements de ce type n’est pas permis à moins de 75 mètres des habitations. 

La proposition comprend également le déplacement des jardins communautaires, la fermeture du site au 

public lors d’événements, la relocalisation de la piste cyclable, le développement de stationnements 

(limité dans un premier temps, mais d’envergure beaucoup plus grande dans les phases subséquentes), la 

coupe de la rangée d’arbres patrimoniale à l’avant du terrain pour en faire une allée double, la 

construction d’édifice neufs qui feront ombrage aux bâtiments patrimoniaux, l’agrandissement de la 

terrasse qui jouxte le rucher, etc.  

La CCN a signé un bail de cinq ans avec les promoteurs pour poser les bases de ce projet, mais l’entente 

est conditionnelle à l’obtention d’un changement de zonage et des dérogations requises. Pour le moment 

la ferme demeure en zone communautaire et seules les activités permises dans ce type de zonage 

peuvent être organisées à moins de demander un permis spécial à la ville, ce qui explique l’absence de 

développements majeurs à la ferme pour le moment. 

Compte rendu de la rencontre du 13 avril 2023 avec M. Blondin et Mme Bellemare 

Lors de cette rencontre, le comité a réitéré la position de l’ARJT et soulevé quatre enjeux majeurs en lien 

avec : la pérennité du site comme lieu communautaire, patrimonial et naturel; les impacts sur la quiétude 

des quartiers avoisinants; l’accessibilité du site; et le manque de transparence du promoteur dans ses 

communications avec les citoyens. 

La ville de Gatineau ne pouvait pas commenter le projet à ce moment-là étant donné que celui-ci n’avait 

pas encore été déposé officiellement à la ville. Lors de la rencontre tenue le 13 avril 2023, M. Blondin et 

Mme Bellemare ont néanmoins informé le comité du fait que la ville n’était pas un partenaire du projet 

et qu’elle supportait le maintien d’une vocation communautaire pour le site.  

http://www.victorjm.com/
https://ystreetcapital.com/?fbclid=IwAR0bn0Vnl4EvPMtzuqnSDJiczikLbel5WzY70ihnMji-sfrmSB7azMxKcuI


M. Blondin a dit toujours croire à un projet communautaire pour la ferme Moore et ne pas soutenir un 

changement de zonage. Cela dit, la ville n’a de pouvoir qu’à travers la réglementation municipale et les 

règlements de zonage et la CCN est peu réceptive à discuter de la vocation de la ferme Moore avec la 

ville à ce stade-ci.  

Commentaires et questions ? 

N’hésitez pas à nous faire part de vos commentaires et questions en lien avec ce dossier soit via la page 

Facebook de l’ARJT : https://www.facebook.com/JardinsTache ou par courriel à l’adresse suivante : 

arjt.ferme.moore@gmail.com.  

Merci ! 

Le comité de la ferme Moore  

(Joëlle Bastien, Sylvie Turcotte, Claude Legault, François Yannick-Vézina, Denis Ferland) 

https://www.facebook.com/JardinsTache
mailto:arjt.ferme.moore@gmail.com

